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民民营营火火箭箭相相继继发发射射成成功功

中中国国商商业业航航天天产产业业
步步入入黄黄金金时时代代

航天不仅是事业
更是产业

自人类开始向太空进军以
来，在长达半个多世纪的时间里，
航天事业一直都是国家力量独步
的舞台。航天工业一直是高度复
杂高度专业化的庞大工程，无论研
发和生产发射载具及航天器，还是
建造和维护附属保障设备，抑或培
训相关专业人员，无一不需要前期
高额的重资产投入方能实现。

到了上个世纪后期，美国意
识到单靠国家力量去全面主导航
天事业已力有不逮，因此开始开放
部分领域给私营企业，让他们参与
到卫星发射、地面保障等常规行业
任务中。这么做不仅节约了用于
航天工程的高昂投入，部分提升了
效率，还让来自民企的运营经验进
入到航天领域，带来不容忽视的创
新动力。

1984年，美国更是颁布《空间
商业发射法案》，允许私营企业独
立开展火箭发射活动，这种扭转美
国航天事业封闭业态的法案，日后
被视为美国商业航天的起点。人
们也越来越意识到，运载火箭、航
天飞船、空间站等等这些摄人心魄
的国之重器，不仅代表着人类探索
星辰大海的雄心，背后还蕴藏着无
限的商机。

“具体到我们国家，无论是探
月工程还是建设空间站，航天事业
的核心任务还是开展各式各样的
科学实验和新技术验证工作，这些
都需要国家力量去推动。” 北京
大学地球与空间科学学院教授焦

维新对记者解释道，“但随着航天
科技的不断发展，航天事业的外延
是在不断扩展的，并逐步涉及民众
的日常生活。那么在核心任务之
外的领域，国家单位没有余力涉足
时，就需要民企力量来填补。”

从政策破冰到全力扶持

航天事业从原有的封闭状态
逐步向民间资本开放，首先要用政
策来破冰。对于美国而言，除了
1984年的《空间商业发射法案》正
式向私营企业开放航天领域，《商
业遥感政策》（1994）、《商业空间
法案》（1998）等一系列相关法案
在此后相继出台，逐步细化针对商
业航天的未来规划。有了相关政
策进行破局和鼓励，不少观望中的
民营企业才能有足够的勇气涉足
航天这一陌生行业。

对于中国而言，这一破冰政
策直到21世纪才到来。2015年，
国家发展改革委、财政部、国家国
防科工局等部门联合发布了《国家
民用空间基础设施中长期发展规
划（2015—2025年）》，明确提出鼓
励民营企业发展商业航天。这一
规划的发布就此吹响了中国商业
航天进军的号角。

在焦维新看来，仅仅有政策
破冰是远远不够的：“当民营企业
进入到航天这么一个全新的领域，
由于经验不足，难免会盲目。而航
天工程又是一个高投入、长周期的
事业。如果盲目投入，很可能会造
成资源浪费，甚至血本无归，这对
于商业航天的成长是致命的。”

虽然在今天，马斯克一手打
造的SpaceX足够光芒耀眼，其麾
下的猎鹰9号、星舰等主力产品拥
有着不可估量的市场价值，但在这
些背后，却也是“一将功成万骨
枯”，大批野心勃勃的私营企业投
身到这个领域，却因为投资失败最
后铩羽而归。比如，上世纪90年代
美国摩托罗拉公司大力推动的铱
星项目，由于整体想法超越了当时
通信市场的需求，导致巨额的投入
无法回本，最终项目流产。

民间资本对于投入和收益向
来十分敏感，而航天产业本身高投
入、长周期的特点也蕴含着极大的
风险，一家民营航天企业一旦出现
入不敷出、甚至资金链断裂，对于
这家企业的命运将是不堪设想的。

“因此，对于民营航天企业而
言，来自国家层面的引导至关重
要！” 焦维新对记者说道，“有了
这些引导，作为民企就能够明确：
哪些领域是有市场前景，自己可以
量力而行地往哪些项目投资，往哪
些方向发力。这就能最大程度避
免走弯路，避免出现一窝蜂向一个
错误方向投入的现象。”

焦维新还认为，除了政策性
指导外，来自体制内的力量也能为
民营航天企业的成长提供不可或
缺的帮助。“毕竟我国航天事业的
主力依然是由各航天科工单位组
成的‘国家队’，他们掌握着航天领
域大量的关键技术，如果实现‘国
家队’和民企的紧密合作，让这些
技术下沉到民企开展的航天项目
中去，就能极大节省民企在技术研
发的巨大投入，进一步降低风险。”

在在经经历历了了去去年年首首次次发发射射失失利利，，以以及及之之后后为为期期半半年年的的重重新新准准备备后后，，由由北北京京蓝蓝箭箭航航天天空空间间科科技技股股份份有有限限公公
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际际上上，，经经过过多多年年的的不不懈懈探探索索，，以以新新兴兴民民营营航航天天企企业业为为主主角角的的中中国国商商业业航航天天力力量量，，正正在在快快速速步步入入““黄黄金金时时代代””。。

开辟商业航天的新赛道

从2015年“商业航天元年”至今，短短八年的时
间，中国的商业航天企业就如雨后春笋一般出现，其
中的佼佼者如星河动力、蓝箭航天、天兵科技已成长
为行业翘楚，并在卫星和火箭研制等方面取得了不
俗的成绩。但这些企业毕竟成立较晚，相比较一些
国际行业巨头还是显得稚嫩。

对于民营航天企业未来的方向，焦维新认为不
能只局限在卫星发射领域，未来还可以在其他赛道
上发力。“目前我国的商业航天还处在起步阶段，但
民营航天企业已多达好几百家，规模是很可观的。
不过目前主流的民企都集中在小卫星制造和发射这
个传统赛道，在其他领域拓展得相对较少。” 焦维
新认为，在制造和发射应用卫星之外，民营企业可以
考虑在另外三个方向开辟新的赛道。

首先是未来的太空旅游方向。“以往人们谈到
太空旅行，都以为是亿万富翁的专享。以前那种将
人送到国际空间站的旅行方式确实非常烧钱。而且
空间站主业是进行多项科学实验，不可能腾出多少
空间专供太空旅行。” 焦维新解释道，“但如果在亚
轨道空间实现抛物线的太空飞行，成本就会降低很
多。”

但他同时强调，这种亚轨道飞行的太空旅行方
式潜力还是有限，实现轨道旅行才是未来的方向，

“比如美国毕格罗公司推出的可充气式空间站设计，
大大减少了轨道航天器的总量，有效降低了发射成
本。”焦维新说。

另外两个方向分别是“太空产品”和“太空技术
成果转化”。“开发与人们生活息息相关的太空产品
是值得企业思考的推动方向。比如太空育种，再比
如太空制药。”焦维新介绍道，“目前人们已经尝试在
国际空间站的太空环境中进行药品研发实验，研制
出心脑血管病、骨质疏松等疑难杂症的药品，并开始
推向市场。”

“除此之外，推动太空技术成果转化也是颇有
前景的方向。” 焦维新说，“比如国内某企业就采用
火箭飞行控制执行系统与伺服机构的技术原理，研
制出为危重病人提供体外呼吸和血液循环的医疗器
械。这就属于太空技术成果向民用领域的转化。”

此外，民营企业也可以扮演航天科技与民用领
域的桥梁，以这种间接参与航天产业的方式，助力将
航天科技成果下沉到民用市场。

谈及我国商业航天未来的发展，焦维新认为，
有必要充分发挥体制内的作用，为民营航天企业提
供方向性指导。“我个人建议，能够成立一个由相关
部门组成的专门性的咨询机构，从短期的产品研发
和中长期的投资方向等企业聚焦的问题出发，为民
营企业提供具体的指导意见，这样就能充分发挥‘国
家队’的支持力量，为民营企业提供有力的抓手。”
他说。 据《北京科技报》

7月12日9时0分，由蓝箭航天空间科技股份
有限公司自主研制的朱雀二号遥二液氧甲烷运
载火箭（代号“ZQ-2 Y2”）在我国酒泉卫星发射
中心发射升空，按程序完成了飞行任务，发射任
务获得圆满成功。

可可充充气气式式空空间间站站示示意意图图

““太太空空船船22号号””


